

F

FAROLAS para el alumbrado de noche de esta ciudad. Por bando del Sr. Corregidor D. Tomás de Rivera Santa Cruz, de 23 de Setiembre de 1762, se mandó que en cada balcon, á costa del habitante de la casa, se pusiera un farol de vidrio con luz que durara hasta las once de la no-

Torralla, Alonso Solanax, Julian Cuartas, Antonio Ciudad Rodrigo, Gabriel de S. Buenaventura, y otros. El lego Francisco Tembeleque, dirigió los arcos de Zempoala y aún existen en muchos lugares esos, conventos é iglesias que en tres centurias han dado testimonio de

che lo que se verificó; pero despues fué aflojando el cumplimiento de este mandato hasta casi extinguirse, y por bandos de Julio de 1768 y

que sus obras eran para bien de los mexicanos á quienes consagraron su vida. No se contentaron con enseñar y dejarnos monumentos de sus vigiliass en el estudio de nuestros idiomas, y en varios ramos de las ciencias, sino que derramaron su sangre, semilla bendita de nuestra fé, en varios puntos. No trato de hacer una narracion de sus afanes apostólicos, pues no lo permite una nota, y difusamente puede leerse en Mendieta, obra que no debe faltar en la biblioteca de un católico y con razon mayor de un eclesiástico, me concreto á señalar *algunos* de los muchos mártires que abogarán en el cielo por nuestro querido México.

En 1556 Fr. Bernardo Cosin, en la serrania de Durango.

En 1557 Fr. Juan de Tapia, en la serrania de Zacatecas.

En 1560 Fr. Francisco Lorenzo, Fr. Antonio Cuellar, y Fr. Juan Calero en Etzatlan.

En 1567 Fr. Pablo Acevedo en Sinaloa.

„ 1570 „ Pedro Avila Ayala aflechado por los chichimecas con Fr. Francisco Gil.

En 1578 Fr. Francisco de las Navas, Apóstol de Tecamachalco y Fr. Juan de Herrera, en Sinaloa.

y Setiembre de 1776 se volvió á mandar poner faroles y alumbrado. Volvió á decaer el cumplimiento de lo mandado, y por otros bandos se

En 1582 Fr. Alonso Villalobos por los chichimecas.
 „ 1586 „ Andrés de la Puebla, en Topia y Fr. Juan Cerrato en Atotonilco.

En 1586 Fr. Juan del Rio en Charcas.

Fr. Francisco Doncel y Fr. Pedro Burguense en Chamaeuero y otros muchos.

En el Japon fueron martirizados entre otros, los siguientes de estas Provincias.

En 1624 Fr. Luis de S. Francisco y Fr. Bartolomé de Sta. Maria.

En 1627 Fr. Bartolomé Laurel.

„ 1633 „ Ginés de Quesada.

Varios Obispos dió á México esta sagrada religion, los SS. Alvarez Toledo, de Chiapas; Escañuela de Durango; Granados de Sonora; Izquierdo y Landa de Yucatan; Martinez Galinzoga de Sonora; Martinez de Tejada de Yucatan y Guadalajara; Mimbela de Guadalajara; Ramirez de Pardo de Michoacan y México; Sarmiento de Puebla; Toral y Zamora de Yucatan y Zumárraga de México.

Fueron electos los Sres. Ayala, Ciudad Rodrigo, Fuensalida, Gante, Jimenez, Puerta y otros.

volvió á mandar y se pusieron los faroles sin uniformidad, hasta que en la calle de D. Juan Manuel á costa de los habitantes, se pusieron

Para otras diócesis (de otros países) los Sres. Alcèga, Ayora, Bravo, Lagunas, Carabajal, Espinosa, Lopéz Portillo, Meraz, Quiles, Urzua, Zerralde.

Además de las vocaciones que tuvieron en nuestra patria, recibieron resfueros de fuera. El padre Ciudad Rodrigo trajo 40; el padre Testera en 1512, 146; el padre Fuensalida 40; el padre Mendieta 73. En 1618 llegaron 18. En 1665, 24 y en 1683, 30. Total 370 fuera de otros que no menciono.

La primera predicacion de la fé se debe á los franciscanos en varios lugares, entre otros en la Huasteca al padre Andrés Olmos, en Tehuacan al padre Juan de S. Francisco, en Tula y Jilotepec al padre Alonso Rengel.

Segun una noticia autorizada, el número de religiosos que restaba en 1877 es el siguiente.

Provincia de México	57
„ „ Michoacan	64
„ „ Guadalajara	30
„ „ Zacatecas	22

Total 163

y el padre Miguel Garma, único de la Provincia Yucateca.

uniformes. Ultimamente se estableció el arreglo que á la presente se observa, por bando del Exmo. señor virey conde de Revillagigedo de 15 de Abril de 1790, gravándose la harina en tres reales cada carga, para el costeo de los faroles, albornates de fierro, aceite para la luz y paga para los guarda-faroles, llamados serenos.

FELIPE DE JESUS (SAN).—Antes Felipe de las Casas, hijo de Alonso de las Casas y de Antonia

Las crónicas de estas Provincias han sido escritas: la de México por el padre Vetancourt en 1698 y se ha reimpresso en 1870; la de Michoacan por el padre la Rea en 1639 y el padre Beaumont, dada á luz hasta 1874; la de Zacatecas por el Padre Arleguá en 1736, reimpressa y continuada por el padre Galvez hasta 1826. El padre Cogolludo al escribir la Historia de Yucatan [1688, Madrid; reimpressa en 1842 y 1867), refiere lo mucho que debe esta península á su religion seráfica; Mota Padilla, en su historia de Nueva Galicia, da á conocer tambien lo que los Franciscanos hicieron en aquellos lugares. Entre otras cosas que el padre Pedro Almonte anduvo encima de las aguas sobre su manto, cual otro Raimundo de Penafort ó Francisco de Paula. Al último se encontraron la serie de los Provinciales de estas cinco provincias.

Vease la nota á las páginas 77 y 78.

Martinez, nació en México segun cuentas probables en 1.º de Mayo de 1575. Se presume fué bautizado en la parroquia del Sagrario de esta ciudad de México, por la pila bautismal que está en la puerta de su capilla en la Sta. Iglesia Catedral, en la cual fué bautizado. Su made en su testamento declara ser criollo de esta Ciudad. Su fé de bautismo, no se ha podido hallar, y es falso el que se arrancó la partida de su bautismo del libro de ellos, pues en el lugar donde corresponde no hay hoja quitada, y de una hoja á otra, hay partidas que pasan consecutivas. En aquel tiempo las partidas de bautismo muchas de ellas se escribieron en pedazos de papel, que sueltos, se ponian entre las hojas del libro, de las cuales muchas se perdieron y otras hasta ahora existen, esta debe ser la causa de que no se halle la partida de bautismo de S. Felipe, por la incuria de aquel tiempo. Tomó el hábito de los descalzos de S. Francisco (no se sabe en que año) en el convento de Sta. Bárbara de la Puebla, el que dejó sin llegar á profesar. Su padre lo envió á la ciudad de Manila, donde volvió á Tomar el hábito de los descalzos en la Provincia de S. Gregorio de Filipinas, donde profesó, y viniendo en el Galeon llamado S. Felipe, con el fin de ordenarse en México,

Noticias de México.—22

por una tormenta de mar dió en las costas del Japon, donde habiendo desembarcado, fué preso por cristiano, y padeció martirio en un lugar llamado Nangazaqui el 5 de Febrero de 1597. Habiendo sido declarado mártir y beatificado por la Silla apóstólica. Se celebró su beatificación en esta ciudad de México, su patria, el de 5 de Febrero de 1629, viviendo su madre que salió en la procesion de la celebridad, entre el Sr. arzobispo y el virey. Su dichosa madre, murió poco despues de la celebridad, y fue sepultada en la iglesia de S. Francisco. El mismo año de 1629, fué jurado Patron de esta ciudad con obligacion de hacerle fiesta anual. El 5 de Marzo de 1797 se comenzó á colectar limosna para promover su canonizacion, pidiéndola en la Iglesia Catedral y demás de esta ciudad, y fuera de ella en los lugares foráneos por medio de los señores curas

La casa en que el santo nació, se ignoró hasta poco tiempo hace, que un Clerigo sacerdote literato y empeñoso en averiguar la verdad. (Antes habia acerca de la casa varias opiniones.) Halló que fué en la que hoy está en la calle de Tiburcio yes la núm. 12 en la acerca de la banda del Sur, propia de la Cofradia de S. Eligio de que son patrones los plateros, recién hecha de nuevo, y

antes fué de vecindad, llamada de S. Eligio, como á 28 ó 30 varas antes de llegar á la esquina que dá vuelta para la calle de las Damas. La calle de Tiburcio ántes se llamó de Paramo, y más ántes, de San Agustin. por esto el padre Fr. Baltasar de Medina en la vida que escribió del Santo, dice nació en la calle que viene para S. Agustin, del hospital de los Indios, llamado hoy el hospital Real. El padre del Santo en su testamento declaró esta dicha casa por suya. Pudiera yo decir aquí muchas cosas que prueban la verdad de lo que vá dicho, pero lo omito por no ser propio de este lugar, y quien no quisiere creerlo que no lo crea, bastando que sea cierto y la pura verdad, segun se ha averiguado á costa de mucho trabajo. (1)

(1) Algunos españoles enemigos de las glorias de México, han pretendido que nuestro protomártir era de su nacion. Semejante error no merece refutarse.

La Vida de San Felipe la escribió el padre Baltasar Medina, se han hecho de ella dos ediciones, 1683, 1751. Corre impresa otra en láminas, 1801. Un breve compendio. reimpresso en 1852. Una novela histórico religiosa por M. Riviere, traducida por L. C., México, 1853.

FELIPE NERI (SAN). — La congregacion del Oratorio de S. Felipe Neri comenzó por una sociedad de clérigos sacerdotes que se llamó Union. Tenian sus juntas y funciones en la sacristia é Iglesia de monjas de S. Bernardo de esta ciudad, despues se pasaron á ejercer sus juntas y funciones á la sacristia é iglesia de Valvanera, donde perseveraron hasta que compraron unas casas en la calle llamada ahora de S. Felipe Neri, y allí fabricaron un hospicio y una capilla que se dedicó en 24 de Mayo de 1661. El año de 1684 se comenzó la fábrica de la iglesia (en el dia ya arruinada) y el año de 1687 en 6 de Julio, la bendijo y dedicó el Ilmo. Sr. arzobispo D. Francisco de Aguiar y Seijas. Habiendose maltratado mucho su casa é Iglesia con el fuerte temblor del 4 de Abril de 1768, tomaron presta-

Anualmente se representa en algun teatro de segunda ó tercera clase un drama para recordar al pueblo la vida y martirio de nuestro ilustre compatriota. La única iglesia que existe en honor de nuestro protomártir es la que está anexa al hospital de la ciudad de Lagos. El Sr. Pio IX canonizó á San Felipe y sus compañeros el 7 de Julio de 1867.

da la Iglesia, que fué casa Profesa de los padres de la compañía de Jesus, que estaba cerrada, y en ella ejercieron sus funciones yéndose de noche á su casa y volviendo por la mañana, hasta el dia 20 de Abril de 1771 que por orden Real, se es dió en propiedad dicha iglesia y casa que fué Profesa, dejando la que ántes tenian á disposicion Real. Estaba la casa antigua de padres Filipenses en la ya dicha calle de S. Felipe Neri, en la acerca de la banda del Sur, en la mediania de la cuadra, y hasta la fecha permanece la torre. A la parte del Oriente de esta, iban fabricando nueva iglesia, la que con la vieja y casa quedó á disposicion Real, y se dedicó á beneficio de la casa de la cuna de niños expósitos, y habiéndose profanado la iglesia (qué fué de tres naves) y exhumados los cadáveres, demolidas las bóvedas, se hizo casa de vecindad. (1)

[1] Los padres filipenses tuvieron casas: en Puebla, fundada en el gobierno del Ilmo. Sr. Santa Cruz (1676 á 1699); Guadalajara, en tiempo del Ilmo. Sr. Garavito [1678 á 1694]; Oajaca, en tiempo del Sr. Maldonado [1702 á 1736]; San Miguel de Allende, 1712, por el Dr. Juan Antonio Perez de Espinosa, cura de Páztouaro, que habia ido allí con el V. P. Margil á mision. A la

SAN FERNANDO.—Al fin del año de 1730 vinieron á México para hacer mision del colegio de Santa Cruz de Queretaro, los VV. y RR. Padres

gazon se levantaba una capilla al Ecce Homo, que el vecindario donó al padre Espinosa. En 1734, Felipe V. les concedió que erigiesen un colegio. Fué insigne bienhechor el capitán Severino de Jáuregui. Han sido célebres de este oratorio el P. Luis Felipe Neri de Alfaro por su santidad y el Padre Benito Diaz de Gamarra y Dávalos por su saber. El de Orizaba tuvo principio en 1725. Entre los muchos padres, sobresale el padre Bezars muerto en olor de santidad. El P. Pineda que fué provisor de la nueva diócesis de Veracruz. En Querétaro, dió principio á esta fundacion el Padre Martin de San Cayetano y Jorganés, patzcuareño y del oratorio de San Miguel, en 1755, murió ántes de verla conseguida. El P. Márcos de Ortega, de San Miguel, la realizó en 1763. La suntuosa iglesia que existe, se comenzó el 8 de Diciembre de 1786 á expensas de D. Melchor de Noriega, que gastó 20,000 pesos; á su muerte se paralizó la obra; pero se siguió, con un legado de la Sra. D.^{ca} Maria Cordallos, por fin se terminó y dedicó el 19 de Setiembre de 1805.

La fundacion del oratorio en Guanajuato se hizo el 16 de Mayo de 1793. Los padres Manuel Somera y Manuel Quijano, á sus expensas, fundaron el de Leon en 1835.

misioneros del órden de San Francisco *de propaganda fide*. vulgarmente llamados fernandinos, y la acabaron en Enero de 1731. El Br. D. Juan Francisco Dominguez, clérigo presbítero, ofreció á los padres una capilla fabricada á sus expensas en el barrio de Necatitlan, para que fundáran hospicio, cuya oferta admitieron. Se presentaron al Sr. Virey Marqués de Casafuerte pidiendo licencia para fundar hospicio en dicha capilla, la que les fué concedida con parecer fiscal por decreto del 15 de Enero de 1731. Despues se presentó mejor sitio para fundar, en una huerta de tras de San Hipólito, barrio de Tiascolpa, propia del contador D. Agustin de Olivas, que se compró con limosnas de devotos bienhechores, por lo que ocurrieron los padres al Sr. virey para que se entendiera la fundacion en dicha huerta que dió nuevo decreto, á lo que consintió el cabildo del ayuntamiento de la nobilísima ciudad en 20 de Abril, y el Sr. Arzobispo, Dr. D. Juan Antonio de Vizarron y Eguiarreta en decreto del 10 de Mayo. Con estas licencias se fabricó el hospicio en dicha huerta, en el que entraron los padres, y acabada la primera pequeña iglesia, se dedicó dia veintinueve de Mayo, víspera de San Fernando de 1731. Con fecha de 1.^o de Setiembre de dicho año, hizo informe á su ma-

gestad el Exmo. Sr. virey, corroborado del real acuerdo, nobilísima ciudad y Sr. Arzobispo que agregaron sus informes, pidiendo la aprobacion de la fundacion del hospicio, y licencia para la fundacion del Colegio. El rey por cédula del 30 de Octubre de 1733, aprobó el hospicio y dió licencia para la fundacion del colegio, la que llegó á México cuando ya habia muerto el Exmo. Sr. virey marqués de Casafuerte, por lo que se presentó la real cédula ante el alcalde ordinario D. José Francisco de Aguirre y Espinosa, quien dió el obediencia y testimonio de ella en 17 de Abril de 1734, con esto el Hospicio se cambió en colegio, y en 9 de Agosto de dicho año, por patente del R. P. vice-comisario general del órden de San Francisco, fué creado presidente *in capita* del nuevo colegio el R. P. Fr. Diego de Alcántara. Hubo dos presidentes y el año de 1736 fué electo el primer guardian (1)

[1] El Sr. Arcelean José Torres, dió 20 000 pesos para construir el templo. La primera piedra la puso el Sr. Dean Dr. D. Martin de Elizacochea, Obispo despues de Durango y Michoacan, el 15 de Octubre de 1735. Se concluyó y lo bendijo el Ilmo. Sr. Salinas el 19 de Abril de 1755. El Sr. Castorena, Obispo de Yucatan, celebró

FERNANDO VI. — Rey católico de España y de las Indias, fué proclamado en esta ciudad de México Sabado 11 de Febrero de 1747. Era vi-

en la dedicacion. Fueron los fundadores de este colegio los Padres Isidoro Félix de Espinosa, Diego de Alcántara, Nicolás de San José Sandi, los legos Toribio de San José, Francisco Bustamante y el donado Raymundo Castañeda.

Del Colegio de San Fernando salió el Sr. Verger de quien hablé en la nota á la página 122. Es célebre el P. Junípero Serra cuya vida imprimió el P. Palau. México, 1787.

El colegio apostólico de Querétaro, fué la cuna de los que se fundaron en la República.

El V. P. Antonio de Linaz, vino de España en Marzo de 1683, con veinte religiosos, tomó posesion el 23 del colegio que fué aprobado por bula del Sr. Inocencio XI del 10 de Julio de 1682 y 8 de Mayo de 1683. Entre sus más célebres hijos se cuentan al V. P. Antonio de los Angeles Bustamante y al P. Francisco Casañas martirizado en Nuevo México, el Ilmo. Sr. Urtiaga, Obispo de Puerto Rico. De este colegio de Querétaro, salió el de Santa Cruz de Guatemala y el de Zacatecas. Habiendo dado en esta ciudad una mision los padres Antonio Escaray, Francisco Estevez y Francisco Hidalgo, les cobraron suma aficion. La mitra de Guadalajara, en